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加大规避执行惩治力度加大规避执行惩治力度 培育诚信履约社会风气培育诚信履约社会风气

切实解决执行难奋马扬鞭再出发切实解决执行难奋马扬鞭再出发
——永康市人民法院院长楼常青接受本报记者专访

党的十八大以来，以习近平同志为核心的党中央高度重视人民法院执行工作。三年来，在以习近平同志为核心的党中央的坚
强领导下，在各地各部门的支持下，“基本解决执行难”这一阶段性目标如期实现。为深入贯彻落实习近平新时代中国特色社会主
义思想和党的十九大精神，以及党的十八届四中全会提出的“切实解决执行难”“依法保障胜诉当事人及时实现权益”重大决策部
署，进一步健全完善综合治理执行难工作大格局，确保切实解决执行难目标的实现，2019 年 7 月，中央全面依法治国委员会下发
《关于加强综合治理从源头切实解决执行难问题的意见》（中法委［2019］1 号）。8 月 20 日，金华市委也专门召开了全市综合治理
切实解决执行难工作推进会。近日，为结合我市实际，进一步深入理解中法委［2019］1 号文件的精神，记者专访了市法院党组书
记、院长楼常青。

●记者：楼院长，您好。今年 7

月，中央全面依法治国委员会下发

《关于加强综合治理从源头切实解

决执行难问题的意见》（以下简称

“《意见》”）。结合《意见》内容，您认

为从“基本解决执行难”到“切实解

决执行难”，对于执行工作来说有什

么变化？

●楼常青：举个例子，我们一开

始健身的时候，成效往往特别明显，

体重和脂肪含量不断下降，但是想要

再进一步练出局部的肌肉线条，则会

越来越不容易。我想，如果把攻坚

“执行难”这项工作比作健身的话，那

么“基本解决执行难”意味着我们完

成了初始目标，而“切实解决执行难”

则是我们奋马扬鞭、不断满足人民群

众预期的庄严承诺。从“基本解决执

行难”到“切实解决执行难”，我认为

对于我们今后的执行工作来说，主要

有三点变化：

一是工作理念的深化革新。《意

见》突出综合治理，首次提出“执行

难”源头治理，这是党中央再次向我

们强调，解决执行难是一项社会系统

工程，需要各部门、社会各界力量通

力协作、深入源头、齐抓共管。所以，

在工作理念上，除了我们法院不断夯

实主体责任以外，还要逐步构建“党

委领导、政法委协调、人大监督、政府

支持、法院主办、部门联动、社会参

与”的综合治理大格局。

二是工作热情的水涨船高。过

去三年里，为了打赢“基本解决执行

难”攻坚战，我们的执行干警和全国

各地的同仁一样，夜以继日地战斗在

执行一线，付出了巨大的努力，也取

得了一定的成果：近三年来共收案

23577 件，结案 22976 件，到位标的

55.58 亿元。有财产可供执行案件法

定期限内实际执结率 97.51%，首次

执行案件执结率为 92.58%。“切实解

决执行难”的提出，意味着我们下一

步的工作要求更高、任务也将更艰

巨，这就需要我们以“水涨船高”的热

情，“奋马扬鞭”再出发。

三是工作方法的探索创新。《意

见》提出“切实解决执行难”要加强

源头治理，包括加快社会信用体系

建设、完善市场退出机制、完善司法

救助制度、完善责任保险体系、完善

相关法律制度等五个方面。今后的

执行工作，不能局限于查人找物、失

信惩戒、拒执打击等手段，还要不断

探 索 创 新 社 会 信 用 正 向 激 励 等 机

制，不断引导我们永康形成“以诚信

履约为荣、以失信拒执为耻”的社会

风气。

●记者：目前社会上有一种担

心，认为基本解决执行难后，执行工

作的力度有可能会减弱。您认为《意

见》有没有释放一些强有力的信号，

可以让老百姓真正放心呢？

●楼常青：首先，我认为这样的

担心是没必要的，就以今年来说，6

月份，最高法院发布《人民法院执行

工作纲要（2019-2023）》，紧接着《意

见》发布，随后最高法院又专门召开

新闻发布会，对贯彻落实《意见》的部

署向社会进行通报。随后，我们省、

市也召开了一系列贯彻落实《意见》、

推进“切实解决执行难”的工作会。

从中央到地方，我们已经形成了一种

解决执行难绝不“刀枪入库、马放南

山”的态度。从《意见》来看，今后的

执行工作力度会越来越强，主要体现

在几个方面。

首先，《意见》再次重申解决执行

难重要意义，彰显党中央对执行工作

的重视。《意见》开宗明义，强调执行

工作事关全面依法治国基本方略实

施,事关社会公平正义实现,是全面

依法治国的重要内容，具有十分重要

的意义。这次重申不单是意义阐述，

更是对各部门进一步重视、参与执行

工作的责任要求。

其次，《意见》对执行工作的强制

性、规范化、信息化提出高要求。《意

见》在第三章专门规定“改进和加强

人民法院执行工作”。推进执行信息

化建设方面，要求完善执行查控系统

建设，建立健全网络司法询价制度，

完善四级法院一体化的执行办案平

台；规范化建设方面，要求规范执行

制度体系、树立善意执行等理念、拓

宽执行监督渠道；强制性方面，要求

依法充分适用执行强制措施，加大对

规避执行行为的惩治力度，严厉打击

拒执犯罪。

另外，《意见》规定的各项要求分

工明确、责任到位、操作性强。《意

见》对切实解决执行难提出了 20 项

具体明确的要求，具有很强的可操作

性，例如规定由党委政法委牵头健全

执行工作部门协作联动机制，人民法

院承担主体责任；又比如要求各有关

部门将失信被执行人名单信息嵌入

单位管理、审批工作系统中。

与此同时，《意见》规定强化执行

难源头治理凸显执行“攻坚壁、涉深

水、啃硬骨”的态度。基本解决执行

难后，为什么我们的执行工作与老百

姓的理想预期还存在不小差距？我

认为很重要的一点就是目前我们的

执行工作还没有真正与那些造成“执

行难”的社会原因相结合，《意见》追

溯源头、深入执行难的深层原因，从

建立完善公共信用综合评价与披露

机制等制度层面继续攻坚执行难。

●记者：楼院长，我注意到《意

见》提出了善意执行、文明执行的理

念，对于这样“柔性”的表达，您认为

这与加强执行强制性的要求是否存

在冲突？

●楼常青：我认为这两者没有

冲突，在强调执行强制性的同时，我

们同样需要规范执行行为，保障被

执行人应有的权利，尤其是在服务

保障我市民营企业、优化法治营商

环境方面，需要我们坚持依法强制

执行与善意文明执行相结合。一方

面，用足用好执行强制措施，切实保

障胜诉企业的权益。另一方面，妥

善办理涉民营企业执行案件，最大

限度降低对企业正常生产经营活动

的不利影响。另外，我们还充分利

用执行和破产制度的衔接，进行“企

业更生”，近年来我院已审结执转破

案件 50 件。总的来说，我们执行工

作不能一味地讲求“强制性”，怎样

为 我 市 的 经 济 发 展 和 大 局 工 作 服

务，也需要充分考量，要追求法律效

果与社会效果相统一。

●记者：《意见》通过五大部分向

全社会提出了综合治理从源头切实

解决执行难的工作要求，您认为我们

应该如何贯彻《意见》的这些要求？

●楼常青：除了源头治理和综合

治理，我认为《意见》还表达了几点重

要内容：一是对党员、公职人员等的

信用监督，通过督促特殊主体主动履

行义务发挥先锋模范作用，引导形成

诚信履约的社会氛围；二是联合信用

惩戒机制，使被执行人“一处失信、处

处受限”；三是舆论宣传工作，通过正

面宣传，彰显法治权威,形成全社会

理解、支持、参与的浓厚氛围；四是执

行强制力度，增加被执行人抗拒执

行、阻碍执行、暴力抗法等行为的“违

法成本”；五是执行保障机制，包括组

织保障、工作保障、队伍建设等内容。

我们贯彻《意见》要求，也要围绕

以上几个重点，着力做好以下几方面

工作：

一是要加强执行联动。要在党

委和党委政法委的领导下,使各项执

行联动任务纳入各联动部门的职责

范围，法院要承担主体责任，主动作

为。特别是社会信用体系建设方面，

要加强与发改、民政、人力社保、市场

监管、税务、金融监管等部门的沟通

协作，不断完善执行财产和被执行人

信息，促进社会信用评价体系及惩戒

机制的形成。

二是要加强综合治理。纪检监

察机关、检察机关、司法行政主管部

门要根据《意见》要求，结合自身的工

作职责，监督党员、公职人员等特殊

主体主动履行，推动改善执行环境。

三是要加强源头治理。“诉源治

理”包含诉讼与执行，要推动“龙山经

验”在执行领域的应用，始终坚持党

委领导、加强部门联动、协调多方参

与，充分发挥“党建+网格”等模式作

用，在源头化解执行矛盾“治未病”。

四是要加强强制力度。要做到

三个到位，即执行措施到位，查人找

物要更加及时、高效；执行处罚到位，

罚款、拘留、限制出境等违法制裁手

段要不断加强；打击手段到位，对于

符合法定条件的拒不执行判决、裁定

的案件，要及时移送、依法审判，打击

拒执犯罪绝不手软。

五是要加强工作保障。解决执

行难是一项长期而持久的工作，要持

续加强执行工作的“人、财、物”保

障,加强执行队伍建设，保持廉洁公

正的司法作风，为提升执行工作能力

和质效提供有力保障。

六是要加强执行宣传。采用传

统媒体与新媒体相结合等多种方式，

有计划地宣传报道一批典型案例，为

切实解决执行难宣传造势。

□记者 何悦


